



ROTARY CLUB de Pontoise



District 1660

ANNÉE 2014 - 2015
63^{ème} Année

PRÉSIDENT INTERNATIONAL : GARY C.K. HUANG
GOUVERNEUR : CHANTAL SCHODER
PRÉSIDENT : PHILIPPE JACQ

BULLETIN DU CLUB N° 2759
RÉUNION STATUTAIRE DU 31 Mars 2015

Thème du mois : L'ALPHABÉTISATION

- PRÉSIDENT DE RÉUNION : Philippe JACQ
- ABSENT(S) EXCUSÉ(S) : Jérôme de CLAIRVAL, Olivier GRAFTIEAUX, Michel LALANNE, Pascal LANGLET, Bernard LECANU, Fabien LEFEBVRE, Philippe LEGRAND, Chantal LEQUERRE, Patrick LOGE, Jean MICHAU, Jean-Claude MONTI, Georges MOURETTE et Jacques VALADON.
- Rappel** : Les présences et les absences sont à communiquer au protocole au plus tard le vendredi précédent la réunion statutaire :
Marc LONGOBARDI - 07 88 50 08 72 marc.longobardi@orange.fr
- VISITEU(SE)RS :
- INVITÉ(E)S : Le groupe Destination Amérique et nos conjoints
- PRÉSENCE EXTÉRIEURE : Philippe JACQ à Houilles-Bezons- Sartrouville mercredi 25, Patrick LECOMTE conférencier à Magny en Vexin le vendredi 27, Jean QUENTIN, André MATHIAS et Philippe JACQ à la Conférence de District, samedi 28.
- ANNIVERSAIRE :

LA NOUVELLE DE LA SEMAINE : La nouvelle de la semaine : Dans le Bihar les parents aident leurs enfants à passer les examens, en envoyant des antisèches par les fenêtres jusque dans les étages !

Voici un commentaire de Mme Annie POUILLAIN de la Roue de Secours sur ce phénomène :

« La tricherie vient s'ajouter à la corruption galopante, en Inde l'école est un business qui doit rapporter, d'où une compétition permanente pour drainer un maximum d'enfants dans SON école. Dans les rues on est submergé par les panneaux publicitaires qui annoncent des scores d'examen mirobolants, juste à côté du nom et de l'adresse de l'école en grosses lettres.

Les parents arrosent copieusement le directeur de l'école, qui lui-même répercute les bakchichs sur les examinateurs qui savent -par les numéros de copies - QUI avantager.

Cette méthode pénalise largement nos enfants : leurs parents sont trop pauvres pour soudoyer l'école. Le résultat est que nos enfants en tête de classe, sont réellement en tête de classe.

Quand les enfants abordent les études supérieures, certaines filières sont -encore- honnêtes. Peu malheureusement.

La filière des écoles d'ingénieur est propre. Pour exemple, notre Khona, frais ingénieur des Ponts et Chaussées, a terminé ses 4 ans d'études avec 4 étudiants qui avaient commencé en même temps que lui : en 1ère année ils étaient 45, et ils terminent à 4 !. L'élimination est sévère et rigoureuse.

Par contre, dans les études de commerce, d'infirmière (c'est à faire froid dans le dos...), la corruption est galopante. Certains étudiants -étudiantes- décrochent un diplôme on se demande comment... D'autant que le gouvernement donne des ordres pour qu'un maximum de filles décroche un diplôme. Ce qui lui permet de claironner "en Inde tant de filles sont diplômées en études supérieures"...

Correspondance : Rotary Club Pontoise c/o La Maison des Associations de Pontoise 7, Place du Petit Martroy 95300 Pontoise

Lieu de Réunion : Café de la Paix 11, rue du Général de Gaulle - F-95430 Auvers Sur Oise Tél. +33 (0) 130 367 323

Site : <http://rotary-pontoise.org> Courriel : contact@rotary-pontoise.org

Là aussi, pour ce qui concerne particulièrement nos filles en études d'infirmière, leurs performances reflètent la vérité, et nous en sommes très fiers. Mais nos enfants sont parfois un peu écœurés de voir que certains arrivent aux mêmes notes et pourcentages qu'eux, avec un absentéisme effrayant, et des lacunes abyssales dans leurs acquis. Ce n'est pas vraiment grave dans les études de commerce, ou la vie n'est pas en jeu, mais dans les études d'infirmière c'est autre chose. »

LES INFORMATIONS DU CLUB ET COMPTE RENDU D'ACTIVITÉS



Ce soir, à l'occasion du cinquième mardi de ce mois, nous accueillons le groupe DESTINATION AMÉRIQUE pour une soirée Country. Merci à tous ceux qui ne portent pas leur costume habituel. Le Groupe « Destination Amérique » de Mery a animé la soirée en nous faisant une démonstration de « Country & Western dance », danse née au Texas dans les années où naissait le Rockabilly popularisée dans les bars dansants surnommés les « Honky Tonk »

Cette démonstration de « line dance » popularisée par le Madison des années sixties, a entraîné sur la piste nos danseurs et danseuses dans des figures audacieuses mais toujours bien en ligne.

Nelly a laissé son cheval au parking mais a gardé ses éperons

Christine est venue en bottes indiennes tout droit venu de Turquie.



À la fin de la soirée le « Dream catcher » du groupe Destination l'Amérique nous aura fait voyager dans l'Amérique profonde des pionniers.

Le programme des prochaines semaines est chargé :

1 **Mardi 7 avril** - apéritif suivi d'un comité chez Danielle et André MATHIAS

1 **Samedi 11** - Trophée de golf

Le dépliant trois volets et la fiche pub sponsors ont été validé et sont à l'impression. Un grand Merci à Jean MICHAU et Cécile LEGRIX qui ont mené cette action avec détermination, rigueur et talent.

Nous avons besoin d'animateurs du « trou du 9 » avec présence le matin du 11 avril à 8h00 pour montage et installation du Barnum dont Jean Quentin assure la logistique.

Merci de se faire connaître auprès de Marc et Jean

1 **Mardi 14** - dîner et conférence « la police des jeux » par Jean Michel GAENG

1 **Dimanche 19** - promenade de printemps à Neaufles et déjeuner à Gisors

1 **Mardi 28** - Dîner et conférence sur les premier temps de l'aviation par Yves SAINT-YVES

1 **Vendredi 1er mai au dimanche 3** - visite du Rotary Club des Rangiers

1 Sans oublier la brocante le **dimanche 14 juin et le vendredi 19 juin** le karting pour lequel il faut trouver des participants.

1 **Pour l'Ascension** nous allons à Budapest. Nous sommes aujourd'hui trente inscrits, le programme a été peaufiné avec l'agence hongroise qui nous organise ce voyage. Le solde est à régler pour début avril, le montant définitif sera communiqué à chacun dans les prochains jours, il varie un peu surtout à cause d'Air France qui n'a pas su facturer à tous le même prix pour le vol ! Vous recevrez aussi une note de présentation du voyage et quelques informations pratiques.

Un point à préciser : vendredi matin nous visiterons les Bains de l'Hôtel Gellért. Ceux qui souhaitent se baigner me le feront savoir avant le départ, le prix d'une matinée est de 23 euros. Pour les autres il est prévu la visite des Halles Centrales où l'on trouve pas mal de souvenirs....

LES INFORMATIONS DU DISTRICT

Samedi nous étions trois pour représenter le Club à la Conférence de District.

Lors de cette conférence le nouveau logo du Rotaract a été présenté. Dans un but de simplification il se rapproche de celui du Rotary.

Après l'écoute de l'hymne du Rotary et la revue des fanions, Mr MAHOMED BABOO, responsable pour la zone Afrique Francophone et représentant du président Gary C.K.HUANG nous fait part du message du président :

FAIRE RAYONNER LE ROTARY

En le rendant plaisant, en recrutant de nouveaux membres, en s'impliquant encore plus et en diffusant toujours plus loin le message du Rotary. 3 axes de communication :

- ↳ Échanger les idées
- ↳ Décider ensemble
- ↳ Passer à l'action

En utilisant les outils numériques : Web, Facebook et twitter, tout en développant les actions vers la jeunesse.

Chantal SCHODER, notre Gouverneur passe en revue les actions du district 1660 et de ses clubs qui ont permis de : FAIRE RAYONNER LE ROTARY

- ↳ **Banque Alimentaire** : Collecte de 300 T de produits pour une valeur marchande de 1 200 000€ dans 85 magasins
- ↳ **Concert à la Sorbonne** pour un bénéfice de 15 000€
- ↳ **Mon Sang pour les autres** : 554 poches prélevées en 3 jours sans tenir compte des actions club (91 poches pour notre Club)
- ↳ **Espoir en tête** : Pour la recherche sur le cerveau, le film « Cendrillon » a permis de collecter 100 000 contremarques pour la France dont 4300 pour le district 1660.
- ↳ **POLIO +** : Le Rotary et l'UNICEF ont réuni leur effort pour vacciner 210 000 enfants au Cameroun en Mars 2015 grâce à 100 000€ de Don par « le conservateur »
- ↳ **Effectif** : Création de PARIS Passerelle, chargé d'établir et pérenniser le lien ROTARACT / ROTARY
- ↳ **Lancement de l'annuaire** électronique professionnel.
- ↳ **Action vers la jeunesse** : Les clubs ROTARACT (18 à 30 ans) se sont engagés sur des actions majeures
- ↳ **Lutte contre la surdité** au Viet Nam
- ↳ **Ascension du Mont Blanc** pour la lutte contre la Polio
- ↳ **Échanges de jeunes** : 14 Students Exchange bénéficient de cette action
- ↳ **Action vers l'Éducation Nationale** : La Convention de partenariat entre le District 1660 et l'Académie de Versailles a permis à 50 Clubs d'engager des actions vers 5300 jeunes.
- ↳ **Prix du créateur d'entreprise** : Décernée à la société LITOGAMI pour son produit CASAGAMI une petite maison solaire en pliage qui permet de façon ludique d'aborder avec l'enfant le développement durable et l'énergie solaire.

Pour conclure, une table ronde sur « Nouvelles technologies et éthique professionnelle » nous a permis de mesurer la présence de Big Brother dans notre vie quotidienne :

L'iPhone : Réglages-confidentiel-Service location- services systèmes-lieux fréquentés-Map des lieux fréquentés

NOTRE PROGRAMME À VENIR

Avril 2015

- Mardi 7 : Apéritif et Comité
- Samedi 11 : Compétition de Golf
- Mardi 14 : Dîner au siège - conférence
- Dimanche 19 : Promenade de Printemps à Neaufles
- Mardi 21 : Apéritif au siège
- Mardi 28 : Dîner au siège - conférence

Le secrétaire
André MATHIAS

Philippe JACQ

Dans l'illustration du 27 mars, 34ème semaine de guerre :

- Les opérations aériennes: cette semaine est celle de la guerre aérienne, avec le raid audacieux, mais sans résultat, des Zeppelins sur Paris. En réponse une série d'attaques aériennes, de la mer du Nord à la Forêt Noire, a visé des points ayant une réelle importance militaire
- Les combats sur terre: la colline de ND de Lorette continue à être âprement disputée. Sur l'ensemble du front il y a des combats et des bombardements sans résultat sensible
- La capitulation de Przemysl en Pologne est un succès russe, avec près de 120.000 prisonniers autrichiens
- Dans les Dardanelles les mines ralentissent l'avancée des croiseurs qui ne peuvent bombarder. Les cuirassés Gaulois et Inflexible, endommagés, ont été remorqués et sont en réparation
- Les sous-marins allemands ont coulé 7 navires de commerce dans la Manche

Didier GIROMPAIRE

Jeudi 25 mars

Les captures faites par les Russes à Przemysl sont d'exactlyment 2602 officiers et 117000 hommes. Des dépêches ont été échangées entre M. Poincaré, le tsar et le grand-duc Nicolas. Le détachement russe qui avait fait un raid sur Memel s'est replié, mais nos alliés ont eu un avantage marqué dans la région du Niémen.

Les avions anglais ont fait un raid important à Hoboken, près d'Anvers. Il s'agissait de détruire des sous-marins allemands en construction. L'opération semble, au moins partiellement, avoir réussi.

Des aviateurs français ont, de leur côté, survolé la région d'Ostende.

Les Turcs ont subi un grave échec près de Suez.

Guillaume II a fait déménager sa galerie artistique du château du Hohkoenigsburg, en Alsace.

Des désordres ont éclaté à Prague, en Bohême, où la population se plaint du manque pain.

Vendredi 26 mars

Un sous-marin allemand, l'U-29 a été coulé, paraît-il, et tout son équipage aurait péri.

Les Russes progressent méthodiquement sur la rive droite de la Narew, à la frontière de la Pologne et de la Prusse orientale. De violents combats corps à corps ont eu lieu. A la gauche de la Vistule, sur la Pilitza, nos alliés constatent également des avantages. Dans les Carpates, ils ont avancé vers la passe d'Oujok, en faisant 4.000 prisonniers et en capturant également un certain nombre de mitrailleuses.

L'inquiétude s'accroît à Vienne; elle grandit aussi en Allemagne, comme l'attestent les lettres trouvées sur les soldats.

Un complot a été découvert aux États-Unis. Il tendait à permettre aux navires allemands de s'échapper des ports américains où ils sont internés. On a acquis du reste là-bas la conviction que les agents teutons ont organisé un vaste réseau d'espionnage et qu'ils trouvent moyen d'être avisés par avance de toutes les décisions du gouvernement.

L'amirauté de Berlin prétend que le croiseur Dresden ne s'est pas rendu, mais qu'il a lutté jusqu'au bout.

Samedi 27 mars

Combat d'artillerie en Belgique,

En Alsace, au Reichackerkopf, les Allemands ont, de nouveau, aspergé nos tranchées de liquide enflammé, mais sans obtenir de résultat.

Six de nos aviateurs ont bombardé les hangars des zeppelins, à Frescaty, et la gare Metz. Ils ont déterminé une panique, puis sont rentrés à bon port. D'autres aviateurs français ont bombardé les hangars à l'est de Strasbourg. Les Russes ont remporté un très sérieux succès dans les Carpates, au col de Lupkov, et enlevé une partie de la crête des Beskides aux Autrichiens. Ceux-ci ont reculé, en abandonnant, au cours de la seule journée du 24, près de 6.000 prisonniers.

Un incident assez sérieux s'est élevé entre l'Allemagne et la Hollande. Celle-ci a déjà fait des représentations au sujet du vapeur Zevenbergen, qui fut attaqué le 21 par un avion. Or, le vapeur Medca, dont la nationalité néerlandaise était clairement affirmée, a été canonné trois quarts d'heure durant et coulé.

Von der Goltz et Liman von Sanders, les deux dictateurs allemands de la Turquie, ont quitté Constantinople. La situation des Allemands, dans cette ville, devient de plus en plus critique, et un fort parti s'y est créé en faveur de la paix.

Dimanche 28

En Alsace, nos gains sont caractérisés. Nous avons atteint le sommet de l'Hartmannsweilerkopf, après une action de plusieurs jours, puis occupé une partie des flancs que nous ne tenions pas encore, en faisant des prisonniers. Les pertes ennemies sont considérables. Nous avons abattu un avion allemand qui survolait la région de Manonvillers et capturé le pilote et l'observateur.

Les Russes ont poursuivi leurs avantages dans les Carpates et fait à nouveau 1700 prisonniers. Ils ont refoulé toutes les attaques dirigées contre eux sur le versant hongrois. D'autre part, tout un corps d'armée allemand, décimé et exténué, a dû abandonner ses positions dans la région du Niémen.

L'Allemagne a prescrit une enquête sur les incidents de la guerre navale qui avaient irrité la Hollande. Celle-ci a formulé toutefois une nouvelle demande d'explications.

Les amiraux ont tenu un grand conseil au Dardanelles où le bombardement a recommencé. On est à la veille, croit-on, de l'action décisive.

L'armée serbe réorganisée et reposée, est prête à reprendre l'offensive.

Lundi 29 mars

Les aviateurs belges ont bombardé le camp d'aviation de Ghistelles.

Les Russes signalent une avance sensible de leur part dans les Carpates, au sud-ouest du col de Doukla. Près de Baligrod, ils ont enlevé une hauteur fortifiée; ils ont repoussé, au col d'Uzok, des forces ennemies importantes et capturé 2.500 Autrichiens. En Galicie orientale, ils ont eu l'avantage dans la région du Dniester. On s'attend à une grande bataille en Bukovine.

Un régiment hongrois s'est mutiné et a été presque complètement détruit au cours d'un combat avec d'autres troupes.

Le vapeur anglais Vosges a été coulé par un sous-marin allemand sur la côte de Cornouailles. Par contre, un autre steamer anglais, le Tycho, a pu échapper aux pirates.

Le gouvernement grec, dans un communiqué officiel, expose qu'il n'a en rien renoncé aux aspirations nationales hellènes.

Un grand congrès interventionniste, où Trente, Trieste et Zara ont été acclamées, a eu lieu à Rome. De vigoureux appels aux armes contre l'Autriche y ont été proférés

Mardi 30 mars

La flotte russe a commencé le bombardement du Bosphore. Cette action, combinée avec celle que la flotte franco-anglaise reprend aux Dardanelles, a suscité un très vif enthousiasme à Petrograd.

Von Klück a été légèrement blessé par un shrapnell pendant qu'il inspectait une position avancée.

Le gouvernement américain a donné ordre de couler le croiseur auxiliaire allemand Eitel-Friedrich s'il sortait du port de Norfolk sans une autorisation préalable.

Les Allemands ont torpillé de nouveaux steamers anglais. Il y a plus de cent morts à bord du Falaba. Nos ennemis ont déployé ici une sauvagerie extraordinaire.

Deux navires de commerce anglais, le Brussels et le Lizzie prétendent avoir coulé des sous-marins allemands.

Des taubes ont survolé Nancy et Cassel, dans le Nord.

Mercredi 31 mars

On a trouvé 700 cadavres allemands sur l'Hartmannsweilerkopf.

Les Russes ont brisé un nouveau mouvement de von Eichborn, dans la région à l'ouest du Niémen : un bataillon allemand a été anéanti sur la glace. Les Allemands envoient des troupes pour coopérer à la défense de Cracovie.

L'angoisse s'accroît à Vienne, où des mesures de police extrêmement rigoureuses ont été publiées.

La flotte franco-anglaise a pénétré de nouveau dans les Dardanelles et bombardé le fort de Yenicheir (côte asiatique), où les Turcs s'étaient concentrés.

M. de Bülow, d'après certains télégrammes, quitterait Rome. On ne sait s'il rentre à Berlin pour avouer son échec ou pour y recevoir de nouvelles instructions.

Un hangar de zeppelins a été détruit à Berchem par des aviateurs.

Le général Patterson permet la création du « Zion Mule Corps », corps d'auxiliaires juifs volontaires tirant les mules, puis véritables combattants arborant le drapeau sioniste frappé du Maguen David. Les Juifs d'Alexandrie y côtoient ceux de Palestine, de Damas ou de Bagdad. Ils participent aux combats de Gallipoli.

Pontoise mars 1915

Découvrez les événements marquants du mois de mars 1915 :

- Premières réquisitions de blé à Pontoise
- Les ordures ménagères ne sont pas ramassées de manières satisfaisantes. Le Maire s'engage à rétablir la situation.
- Le Conseil municipal souhaite rétablir les communications téléphoniques libres. Le Directeur départemental des postes refuse de manière catégorique. Ce dernier estime que le réseau doit rester à la disposition du commandant en chef des armées du Nord-Est.

Un article du petit journal

Comment ils traitent les prisonniers - Soldats russes marqués au fer rouge
 Nous signalions la semaine dernière le traitement barbare infligé par les Allemands à des volontaires grecs servant dans l'armée française et faits prisonniers par eux. Voici pis encore. Des témoins, dignes de foi, racontent que les Allemands marquent au fer rouge les prisonniers de guerre russes, comme les éleveurs ont l'habitude de faire avec leurs bestiaux. Les poinçons dont ils se servent portent en relief cette inscription : « Kriegsgefangener, 1914 » (Prisonnier de guerre, 1914). Elle est imprimée sur la chair grésillante des malheureux soldats russes en captivité. C'est, disent les Allemands, une mesure que nous prenons pour rendre les évasions plus difficiles.

Les Impressions de la Guerre chez nos Collégiens

Il ne fallait pas que les lycéens entendent parler de la guerre d'une façon superficielle et désordonnée. Car les impressions de l'adolescence sont puissantes et magnifiques, et elles reviennent, imprévisibles, plus tard, quand l'adolescent est devenu un homme.

Aussi, professeurs et pédagogues ont veillé à ce que les jeunes cerveaux, prompts à l'imagination, apprennent avec méthode quel est le grand choc qui définit le monde aujourd'hui.

Voilà pourquoi dans les lycées, dans les collèges, on s'occupe beaucoup de la guerre.

Le communiqué en classe

Pour le collégien, l'heure la plus importante de la journée, peut-être, est celle du communiqué.

Chaque jour, l'après-midi, vers trois heures, dans la plupart des lycées de Paris, une inquiétude soudaine bouleverse les classes : les élèves « au tabac » tirent tout à coup tomber la voix, indolemment. Les autres, sur les bancs, se trémoussent. Des toussotements impolites crépissent en écho. On chuchote...

Mais un garçon entre dans la salle, et tend une feuille ou un journal près du professeur. Alors un murmure de bouillonnement bruisse, s'étend, envahit toute la classe. Ce que l'on attendait est arrivé : c'est le communiqué que le maître va lire et commenter. C'est comment on les adolescents studieux vont prendre contact avec les choses graves qui se passent au front, au front des plaines de la Lorraine aux vallées de l'Alsace.

Le maître lit, s'arrête souvent pour expliquer un mot, un bon de pays. En lisant le soc rapport militaire, un fait de tout, de l'histoire et de la géographie, de la géologie et de la physique. Sur la grande carte du mur, où des petits drapeaux s'éparpillent, parfois, le professeur maître de la rigole les points sont ou parle. C'est l'heure, certainement, où il y a le plus de silence dans la classe, c'est celle où le maître est le mieux écouté.

La guerre en devoirs

Ce n'est pas seulement par le communiqué oral, que le jeune collégien a conscience de la guerre.

Que ce soit en classe de langues ou de chimie, de géographie ou de lettres, d'histoire ou de géologie, au lycée ou en tout le reste de la guerre.

Il le fait. Car la guerre obsède la pensée de l'élève. Si on lui parlait d'autre chose il n'écouterait pas ; en cachette, il lirait les journaux.

Aussi, leçons et devoirs sont inspirés de la guerre.

On ne demande plus à l'élève de raconter « ses impressions pendant les vacances de Pâques », mais on lui dicte ce sujet : « Un jeune Parisien écrit à son ami ce qu'il a ressenti pendant la nuit des Zeppelins. »

Traduit-on les Commentaires de César ? On parle longuement des mérites comparés des ouvrages de terrain des légionnaires romains et des tranchées de nos fantassins.

Expose-t-on les guerres de la Révolution ? Le professeur dit la beauté de cette époque pour la justice, pour le droit. Et on abandonne peu à peu le silex des sans-culottes. Et on parle d'une autre grande époque pour la justice, pour le droit, d'une sainte croisade que même la France, pareille à l'autre, celle de 1793.

Ainsi, par l'école de la guerre, tous les classiques sujets d'études sont enrichis. Pour les élèves, jamais les classes ne furent si passionnantes.

Passionnantes et meilleures, car grâce à cette représentation constante de la guerre, les jeunes gens acquièrent plus d'idées générales. Ils sont plus graves.

Aux récréations on s'aperçoit bien qu'ils sont plus graves, les collégiens.

Dans toute école, jadis, quand la cloche

sonnait, c'était dans la cour une débâcle de plaisir, et un vague va-et-vient, qui couvrait tous les bruits possibles, accompagnait cette sortie furieuse des petits chez les d'être engourdis.

Les récréations sérieuses

Maintenant, c'est bien changé. Au tour d'une un peu d'abus, voilà le seul bruit qui révèle que les élèves sont en récréation.

Quand l'heure du repos est venue, les lycéens se groupent. Ils discutent de la dernière opération. L'un généralement défile une carte et, dans la cour, une nouvelle classe qui succède à la vraie.

Cela fait le désespoir des censeurs qui voudraient voir tout ce petit monde grouiller et s'abattre, par hygiène.

Dans un lycée de la rive gauche, les grands, ceux qui vont partir bientôt, ont inauguré un nouveau jeu : avec l'aide d'un petit manuel de préparation militaire, ils ont commencé l'école du soldat. Les moyens et les petits les ont imités. Aux heures de récréation, presque toute la lycée tourne, fait des « à droite par quatre », ou des « à gauche, allongement ». Et le saut provoque qui les regarde en à les larmes au yeux.

En somme, les enfants et les jeunes gens qui, en ce moment, se préparent à leur grande, s'y préparent avec un sérieux peu commun. La guerre fait réfléchir les adolescents. La guerre, bien d'être un obstacle à l'étude, sert à rendre la classe plus intéressante.



Les Zeppelins passent PARIS A LE SOURIRE



Comment ils traitent les prisonniers SOLDATS RUSSES MARQUÉS AU FER ROUGE PAR LES ALLEMANDS